



COMUNICADO

Agosto, 2020

A la comunidad nacional e internacional

Los miembros integrantes de la *Red interuniversitaria de educación e interculturalidad*, RIEDI, abajo firmantes, expresamos nuestro total repudio y rechazo frente a las profundas manifestaciones racistas, de discriminación y de persecución expresadas recientemente en la zona de la Araucanía.

Condenamos los hechos que se han traducido en diferentes formas de maltrato y discriminación frente a quienes se han manifestado tras la prolongada huelga de hambre de los presos y comuneros Mapuche, cuyas demandas han sido permanentemente invisibilizadas por los gobiernos de turno. Estos hechos constituyen un fenómeno generalizado de exclusión de sectores de la sociedad chilena, de falta de reconocimiento y de participación auténtica de los Pueblos Originarios en todas las instancias institucionales.

Lamentamos que las reivindicaciones de los Pueblos Originarios no hayan sido atendidas debidamente por el Estado de Chile y sus demandas hayan sido ignoradas y criminalizadas, violando con ello acuerdos internacionales suscritos y negando sus derechos como pueblos.

Exigimos el cese de toda acción de discriminación y acoso en que ha incurrido el Estado y nuestra sociedad. Instamos a tomar medidas para revisar las causas, garantizando juicios justos y el respeto a las normativas contempladas en la Declaración Universal de los Derechos Humanos, la Convención sobre los Derechos del Niño y el Convenio 169 de la OIT, entre otras. También solicitamos que se atienda con urgencia la situación de los comuneros en huelga de hambre y se aborden las demandas de las comunidades, sus representantes políticos, líderes culturales y espirituales.

Hacemos un llamado especialmente a las universidades y académicos a ponerse al servicio de la construcción de un diálogo democrático, a combatir toda forma de discriminación y a formar en una educación antirracista y decolonizadora, que forje una convivencia intercultural para la concreción de un Estado pluricultural y plurinacional.

Como académicos e investigadores integrantes de RIEDI nos ponemos a disposición, para participar en toda instancia que contribuya a la solución del actual conflicto entre el pueblo Mapuche y el Estado de Chile y al reconocimiento constitucional de todos los Pueblos Originarios que habitan el territorio nacional.

Firmantes:

Maritza E. Aburto D., académica e investigadora UBB
Virginia Aranda, académica e investigadora UMCE
Marcelo Careaga, académico e investigador
Luis Castro Castro, académico e investigador UTA
Myriam Díaz, académica
Emilio Fernández Canque, académico investigador
Gricelda Figueroa Irrázabal, profesora, U. de Chile
Amilcar Forno, antropólogo, PEII
Pedro Fuenzalida Rodríguez, Departamento de Educación, Universidad de los Lagos
Nolfa Ibáñez, Dra. en Educación
María Isabel Lara Millapan, académica PUC, Villarrica
Elisa Loncon, Universidad de Santiago de Chile
Laura Luna, académica PUC
Alicia Fernanda Sagúés Silva, docente universitaria
Paulina B. Subiabre Ubilla, académica e investigadora
Elizabeth Torrico, investigadora
Alvaro Ugueño Novoa, antropólogo
Guillermo Williamson, académico Universidad de la Frontera